

Ajoutez que, de nos jours, par suite de la ruine économique du peuple vaincu, le peuple vainqueur lui-même est entraîné dans les souffrances du premier, et la défaite militaire de l'un a pour conséquence leur défaite économique à tous deux.

Une guerre moderne frappe donc le vainqueur aussi cruellement que le vaincu.

Politiquement parlant, chaque Etat doit garder sa souveraineté politique et mener sa propre vie, mais, économiquement parlant, tous les peuples de l'Europe sont solidaires et condamnés à réagir les uns sur les autres.

De ce fait la nouvelle morale de la guerre tire cette loi : Les conditions préalables d'une guerre légitime sont devenues beaucoup plus rares qu'autrefois, parce que, de nos jours, une guerre ébranle gravement toute l'économie du monde. Par conséquent, l'oeuvre du désarmement doit être entreprise avec la bonne volonté de tous.

On nous demandera :

Pourquoi votre morale se montrait-elle autrefois moins difficile pour reconnaître la légitimité d'une guerre ?

Nous répondrons :

Parce qu'autrefois les faits qui sont maintenant la base de l'éthique nouvelle de la guerre n'existaient pas. Jadis on ne pouvait comme aujourd'hui tenter une transaction pacifique à la dernière heure précédant une guerre. Jadis la puissance destructive de la guerre était loin d'avoir l'ampleur qu'elle possède aujourd'hui. Jadis enfin la guerre, par ses conséquences, ébranlait bien la situation du vaincu, mais elle ne bouleversait pas comme aujourd'hui les Etats vainqueurs eux-mêmes.

Aux avocats de la paix on demandera encore :

Que dites-vous de ce que l'Empire allemand est désarmé, sans défense, pendant que les autres peuples s'arment à l'envi ?

Nous répondrons :

D'après le droit naturel et le droit des gens, les peuples sont égaux en droits : par conséquent, l'Empire allemand a le droit, lui aussi, d'être garanti contre une attaque de vive force.

Mais l'égalité de droit entre les peuples ne résultera pas de ce que les forces défensives de l'Allemagne, actuellement désarmée, seront reconstituées et de ce qu'en matière d'armements croissants elle pourra rivaliser avec les autres nations : mais elle s'obtiendra par le désarmement des peuples armés et super-armés.

Le vieux proverbe : "Si tu veux la paix, prépare la guerre", doit être "débouloonné" comme un vieux bâtiment de guerre. Les armements indéfinis pendant la paix ne mettent pas à l'abri de la guerre, ne garantissent point la paix. Des armements à qui mieux mieux constituent une préparation permanente à la guerre,